



Matan a 12 en varios puntos de Salamanca, Guanajuato

● Se suman a los cuatro ejecutados el martes en un anexo de la misma ciudad

● Atribuyen la violencia al choque entre los cárteles de Jalisco y Santa Rosa de Lima

C. GARCÍA, CORRESPONSAL / P 23

MIL 794 HOMICIDIOS ESTE AÑO EN GUANAJUATO

Ejecutan a 12 en Salamanca por disputa entre dos cárteles

Encuentran mensajes de la organización criminal que encabeza *El Marro*

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
SALAMANCA, GTO.

Doce personas —ocho hombres y cuatro mujeres— fueron asesinadas ayer en el municipio de Salamanca, derivado de la disputa entre el cártel Santa Rosa de Lima (CSRL) y el cártel Jalisco *Nueva generación*, informaron fuentes policíacas.

De acuerdo con datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), entre enero y septiembre pasados se perpetraron en la entidad —una de las más violentas de la época reciente— mil 794 homicidios dolosos.

Las ejecuciones en Salamanca se cometieron en diferentes puntos de la localidad: en el libramiento a Valle de Santiago, en la colonia La Cruz, así como en las comunidades Valtierra, Cerro Gordo y Los Lobos.

En las escenas del crimen fueron dejadas mantas firmadas por el CSRL, agrupación que encabeza José Antonio Yépez Ortiz, *El Marro*, preso desde el 2 de agosto de 2020.

El líder delincuencia fue sentenciado en enero de 2022 a 60 años de prisión por el delito de secuestro.

El secretario de Gobierno, Jorge Jiménez Lona, sostuvo que los 12 homicidios son producto “de un enfrentamiento entre dos grupos”, cuyos nombres no mencionó, e indicó que la gobernadora panista Libia García Muñoz Ledo, quien asumió el cargo el pasado 26 de septiembre, ordenó enviar a Salamanca más elementos de las fuerzas de seguridad pública del estado.

Por lo pronto, corporaciones estatales y federales trabajan para ubicar a los integrantes de las agrupaciones delictivas implicadas, porque tienen información sobre los lugares donde operan, apuntó Jiménez Lona.

Adelantó que este viernes se reunirá con el alcalde de Salamanca, el morenista César Prieto Gallardo, porque la inseguridad es “un tema complicado” que debe ser atendido por los tres niveles de gobierno.

Anunció también que la Secretaría de Seguridad y Paz estatal implementará una nueva estrategia de combate al crimen, basada en inteligencia, presencia y coordinación.

Destacó que durante septiembre anterior se documentaron 164 asesinatos en territorio guanajuatense, y aunque eso implica que ese mes fue en el que se perpetraron menos

homicidios dolosos en 2024, por eso mismo “no se pueden reducir los esfuerzos”.

El SNSP indica que en enero fueron privadas de la vida en Guanajuato 216 personas; en febrero, 185; en marzo, 209; en abril, 229; en mayo, 177; en junio, 210; en julio, 206; en agosto, 198, y en septiembre, 164.

En el año 2023 fueron cometidos 2 mil 581 asesinatos dolosos, de los cuales 2 mil 25 se contabilizaron de enero a septiembre.

“No podemos bajar la guardia; tenemos el ofrecimiento de los generales (encargados de la región y la zona militar que operan en Guanajuato) de reforzar (la vigilancia). Tenemos la zona Laja-Bajío muy puntual”, declaró Jorge Jiménez.

El primero de octubre, un grupo armado ingresó a un anexo de Salamanca donde había 20 internos, mató a cuatro hombres y lesionó a cinco. Ante esta situación, el secretario de Gobierno afirmó que la administración estatal pondrá atención en la operación de los llamados anexos, porque “unos trabajan bien”, pero otros “son usados para resguardar a criminales”, acusó.

Durante la administración municipal de Salamanca 2015-2018, que encabezó el panista Antonio Arredondo Muñoz, la policía local desapareció y entró en funciones el mando único, que dejó de operar en abril de 2020.

En las administraciones morenistas 2018-2021 y 2021-2024, a cargo de Beatriz Hernández Cruz y César Prieto Gallardo —relecto para el periodo 2024-2027, respectivamente—, no se han logrado consolidar a la policía municipal.

“No hay corporación local que pueda contra hechos de esta naturaleza (las ejecuciones del crimen organizado); necesitan del apoyo federal y del estado”, acotó al respecto Jiménez Lona, quien no obstante consideró que la policía de Salamanca “está resurgiendo” y necesita del respaldo estatal y federal. “Tiene pocos elementos, efectivamente, pero necesitamos fortalecer a los agentes municipales”, comentó.

En 2019 egresó la primera generación de policías municipales, y la corporación salmantina logró tener 102 elementos; en el gobierno de César Prieto sólo cuenta con 76 oficiales, aunque la meta original era de 250.